



INFORME DE LA RECTORA  
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA  
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA  
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO  
REUNIÓN ORDINARIA DEL 17 DE OCTUBRE DE 2024  
PERIODO DEL 14 DE SEPTIEMBRE DE 2024 AL 9 DE OCTUBRE DE 2024

## INTRODUCCIÓN

Durante el periodo que comprende este informe continuaré presentando los avances de mi gestión hacia este invaluable Recinto para la sociedad puertorriqueña. Evidenciando mi compromiso con la excelencia académica, el progreso estudiantil mediante el avalúo, las actividades culturales, gestión sostenible y divulgación de datos. Procedo a realizar un resumen del estado de situación y logros por áreas programáticas y operacionales en las esferas académica, administrativo, estudiantil y ejecutivo.

## Compromiso con la excelencia, innovación y transformación

### Informe de investigación sobre estudiantes admitidos por vía tradicional y no tradicional

#### (PLARESNO)

La División de Investigación Institucional y Avalúo (DIIA) tuvo a su cargo analizar el perfil, desempeño académico, adaptación a la vida universitaria, logros académicos y tasa de retención del estudiantado de primer año admitido bajo el Plan Piloto para la Política de Admisión de Estudiantes Subgraduados, UPR (Certificación 33, 2022-2023), ahora Certificación 162, 2023-2024, ambas de la Junta de Gobierno. Con una muestra de 35 estudiantes (16 de admisión no tradicional y 19 de admisión tradicional) el informe destaca lo siguiente:

#### *A. Resultados relacionados con la transición a la vida universitaria- Todos los alumnos del estudio*

- 41.4% del estudiantado indicó que este cambio representó una dificultad moderada
- 37.9% de los estudiantes manifestó tener una dificultad moderada para entender la secuencia curricular de su programa
- 48.3% indicó que hacer gestiones por cuenta propia representó una dificultad moderada

- 55.2% manifestó tener dificultad moderada para entender las estrategias de enseñanza de los profesores
- 40.7% de los encuestados indicó tener una dificultad moderada para expresar su inconformidad con una calificación

#### *B. Relacionados con la tecnología- Todos los alumnos del estudio*

- Solamente el 22.2% dijo estar satisfecho con los equipos en los salones.
- 25.0% de los estudiantes indicó estar insatisfecho y el 21.4% muy insatisfecho respecto al acceso al servicio de internet del recinto.
- 28.6% está muy satisfecho con los equipos de los laboratorios
- 23.8% indicó estar muy satisfecho con el equipo de los centros de cómputos.
- 75% está satisfecho con el acceso a plataforma educativa Moodle.

#### *C. Desempeño académico*

- Los promedios académicos fluctuaron entre 1.60 a 4.00 durante el primer semestre.
- Tasa de retención general de todos los participantes fue de 91%.

El estudio concluye con una serie de recomendaciones, tales como:

- Fortalecer la asesoría académica para los estudiantes.
- Ofrecer acompañamiento en los programas académicos (cursos específicos para estudiantes de bajo rendimiento, hábitos de estudio, comunicación entre docentes-estudiantes, entre otros)
- Mantener la divulgación e invitación constante al uso de los servicios de DCODE, Estudiantes Orientadores y otros que incidan en el ajuste al ambiente.
- Incluir en las actividades de inicio de semestre la orientación sobre la participación en las diversas Asociaciones de estudiantes considerando la posibilidad de su inclusión en la gobernanza, en actividades comunitarias, de socialización y otras (Consejos de Estudiantes de las Facultades).
- Mejorar la oferta de alimentación: control de calidad, accesible en costo, saludable y cantidad de lugares.

#### Cátedra Cervantes

El 26 de septiembre de 2024 se suscribió el importantísimo acuerdo entre la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras y el Instituto Cervantes, mediante el cual se otorgó la primera Cátedra Cervantes en Puerto Rico al ilustre escritor Luis Rafael Sánchez. Esta cátedra, adscrita a la Facultad de Humanidades, tiene el propósito de potenciar la expansión de la cultura en español, así como la enseñanza y la investigación de este idioma en territorios del extranjero. Les comparto el enlace a [Video](#) publicado en Canal de YouTube y enlace a [Informe de Noticias](#) que recoge la cobertura mediática de la firma del acuerdo.

### Autoestudio MSCHE

El informe final de Autoestudio se presentó a la *Middle States Commission on Higher Education* (MSCHE) el lunes 7 de octubre 2024 al Dr. Jeffrey L. Osgood, Jr, Vicepresidente Ejecutivo y Provost Interino de West Chester University en Pennsylvania, en cumplimiento con el cronograma establecido para la reacreditación. Si bien se trata de un documento prospectivo, presta especial atención a las actividades educativas y otros aspectos de la vida institucional durante el período 2016-2024. El proceso de reacreditación culminará en 2025. El informe de autoestudio tiene como objetivos evidenciar el cumplimiento con: 1) los siete (7) estándares y lineamientos de la 13ª edición de los Estándares de Acreditación y Requisitos de Afiliación de MSCHE, 2) la misión del Recinto y 3) las áreas prioritarias del Plan Estratégico Compromiso 2018-2023 y su extensión. El Autoestudio se ha desarrollado con un diseño metodológico siguiendo el *Enfoque Basado en Estándares* que MSCHE aprobó en 2023. El Dr. Osgood visitará el Recinto el 21 de octubre para discutir pormenores del autoestudio en preparación para la visita de reafirmación de acreditación pautada para abril 2025.

### Iniciativas académicas no tradicionales

Entre las iniciativas que se encuentran en las primeras fases de estudios de viabilidad se encuentran programas sub graduados en modalidad trimestral y mayor inserción de programas a distancia, en línea o multimodal. Entre ellos se encuentran: Bachillerato en Administración de Empresas con concentración en Contabilidad y Analítica de Datos y el Bachillerato en Tecnología y Procedimientos Administrativos.

### **Éxito Estudiantil**

#### Iniciativas de reclutamiento: Casa Abierta, edición 2024 del Recinto de Río Piedras de la UPR

El Recinto de Río Piedras, llevará a cabo su Casa Abierta 2024 el sábado, 26 de octubre de 2024 de 10:00 a.m. a 3:00 p.m. en el Centro Universitario. La actividad, como siempre, está dirigida a estudiantes de escuela superior pública, privada y *homeschoolers*. Durante la Casa

Abierta, los visitantes podrán disfrutar de las actividades interactivas programadas en cada una de las facultades y escuelas; informarse sobre los diferentes programas académicos y compartir con estudiantes y profesores. Nos interesa que vean en nuestra universidad no solo una institución académica de excelencia, sino también un espacio que les posibilitará realizar sus sueños, a la vez que forman parte de una comunidad vibrante y comprometida con el conocimiento y el servicio. Además, recibirán orientación sobre las oportunidades de intercambios e internados, el ingreso a las organizaciones estudiantiles, participación en investigaciones, las oportunidades deportivas, musicales y teatrales, entre otras. Ese día, los estudiantes podrán cumplimentar la solicitud de admisión junto al personal de la Oficina de Admisiones.

## **Ejecutivo**

### *Dashboard*

Reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia y la rendición de cuentas a través del desarrollo de un *dashboard* o tablero para la gestión de la información institucional. El mismo mostrará, de manera visual, los indicadores claves del desempeño de nuestra institución y proveerá fácil acceso a la comunidad universitaria. En reuniones sostenidas con la directora de la DIIA, Dra. Isabel Montañez y el Investigador Auxiliar Dr. Roberto Martínez, el proyecto va encaminado a iniciar una primera fase a finales del mes de octubre.

### Oficina de Transformación Institucional de la UPR

El proyecto piloto encomendado por la Junta de Gobierno en su Certificación 134, 2023-2024 y operacionalizado por esta servidora en su carta circular del 9 de julio de 2024, se coordina desde Rectoría. A tales efectos, las investigadoras Dra. Indira Luciano, Dra. Eileen Segarra y Dra. Maribel Báez, han peticionado reuniones con la División de Investigación Institucional y Avalúo, Decanato de Estudiantes y el Decanato de Estudios Graduados e Investigación a los fines de identificar información ya disponible y articular los esfuerzos. El Plan de trabajo de las investigadoras sigue en curso con la expectativa de tener resultados en junio de 2025.

### Avances Comité Timón sobre el Plan Estratégico

Asistimos a la reunión de la Junta Comunitaria de Río Piedras en Casa Ruth para la presentación del Plan Estratégico del Recinto, allí recibimos el insumo de la comunidad, la cual reclama mayor participación de nuestro Recinto en la comunidad riopedrense. Por otra parte, el martes 1 de octubre, el Comité Timón presentó los resultados preliminares de lo que, de acuerdo con nuestros constituyentes deben ser la nueva visión y misión del Recinto, además de los valores y principios rectores del Recinto con relación a la comunidad universitaria, al resto del país y allende los mares. Se espera que el borrador final del plan estratégico esté listo el 15 de octubre para discusión del mismo con esta servidora antes de su presentación final al Senado Académico en su reunión ordinaria del mes de noviembre.

### Asignación de fondos Capital Expenditures (CAPEX)

La Administración Central mediante la Certificación 199, 2023-2024 y enmendada por la Certificación 17, 2024-2025, ambas de la Junta de Gobierno, han asignado la cantidad de \$1,250,000.0 para los siguientes proyectos: Facilidades atléticas (pistas atléticas, facilidades atléticas y baños) \$1,000,000.00 y para el Hotel Universitario la cantidad de \$250,000.00. Estos fondos están condicionados a que el Recinto implante la plataforma *Building* y el programado *eMaint* para enero 2025. El Recinto tiene hasta el 11 de octubre para presentar el plan de trabajo y el cronograma para el desarrollo de los proyectos.

Por otra parte, se asignaron \$18,000,000 para la remodelación de Torre Norte para completar la suma de alrededor de \$50,000,000 necesarios para los trabajos de construcción. Esta asignación que aparece en el presupuesto FY24-25 de la Universidad de Puerto Rico, está sujeta a que se realice un plan de necesidad y viabilidad económica.

### Reunión de Claustro

El comité de logística y de contenido ha sostenido varias reuniones como parte de la planificación de la próxima Reunión Extraordinaria de Claustro, a llevarse a cabo el viernes 6 de diciembre de 2024, en las facilidades de nuestro Teatro. En esa ocasión esperamos contar con

la presencia de todos los docentes del Recinto, para compartir y reflexionar acerca del presente y futuro de nuestra amada IUPI.

A continuación, presento los logros de internacionalización, innovación, éxito estudiantil, responsabilidad social y gestión sustentable alcanzados en el periodo que comprende este informe.

**Sección A-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 1, Investigación y Creación Objetivo

1.1.3: Internacionalización del Recinto (pág. 6)

**Sección B-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 2, Oferta académica y servicios de apoyo para el éxito estudiantil Objetivo 2.1.1: Innovación académica, de creación e investigación (pág. 9)

**Sección C-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 3, Responsabilidad Social y vinculación universitaria Objetivo 3.1.2: Colaboraciones interagenciales para el éxito estudiantil (pág. 13)

**Sección D-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Objetivo 4.1.1: Alianzas colaborativas y gestión sustentable (pág.15)

**Sección E-** Normativa de Rectoría alineada al Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Meta 4.2, Objetivo 4.2.2, Practicar una gerencia institucional efectiva y eficiente. (pág. 16)

Finalmente, agradecemos a todos y todas por tomar de su tiempo para examinar este informe y por enviar sus preguntas y comentarios a la sesión asincrónica de la reunión ordinaria del Senado Académico de este 17 de octubre.

En el Recinto han sucedido acontecimientos importantes que merecen ser destacados y que se encuentran alineados a cada una de las áreas prioritarias.

**Sección A-** Asuntos destacados vinculados al Área Prioritaria 1, Investigación y Creación Objetivo 1.1.3: Internacionalización del Recinto

Científicos del Recinto de Río Piedras de la UPR son destacados en el *Atlas of Inspiring Hispanic/LatinX Scientists 2024*

El Recinto se enorgullece en anunciar que cinco distinguidos investigadores de su Facultad de Ciencias Naturales han sido incluidos en la edición más reciente del *Atlas of Inspiring Hispanic/Latinx Scientists*, en el marco de la celebración del Mes de la Herencia Hispana en Estados Unidos. Este prestigioso volumen incluye a la Dra. Liz Díaz, del Departamento de Química y a los doctores Juan S. Ramírez-Lugo, José Arcadio Rodríguez, Imilce Rodríguez y Carmen S. Maldonado-Vlaar, del Departamento de Biología, todos de nuestra Facultad de Ciencias Naturales. Este reconocimiento resalta a estos destacados miembros del cuerpo docente en el ámbito de la educación superior, que este año ha reconocido a 385 científicos hispanos/latinos de Estados Unidos y Puerto Rico por sus contribuciones a la ciencia, la educación y la innovación. El Atlas se encuentra disponible en el sitio web del [Fred Hutchinson Cancer Center / Atlas of Inspiring Hispanic/Latinx Scientists](#).

Así mismo, el Recinto de Río Piedras es reconocido por la *Carnegie Commission on Higher Education* con la clasificación R2, otorgada a instituciones con alta actividad en investigación multidisciplinaria. Les recordamos que nuestro recinto es la única institución en ostentar esa clasificación en Puerto Rico y el Caribe.

#### Resultados del estudio de *Global Entrepreneurship Monitor*

El *Global Entrepreneurship Monitor* (GEM) es un estudio académico internacional que contempla las actividades emprendedoras de la población, así como aquellas dinámicas que contienen dimensiones económicas, sociales y culturales. En el análisis se estudia la actividad emprendedora por fase del ciclo de vida: naciente, nueva, establecida o discontinuada; el impacto: alto crecimiento, innovadora, alcance del mercado y el tipo: actividad emprendedora temprana, emprendimientos establecidos y de empleados.

Nuevamente, el Recinto de Río Piedras, con el apoyo del Banco Popular de Puerto Rico (BPPR) y del Departamento de Desarrollo Económico y Comercio (DDEC), presentó los resultados más recientes del estudio académico internacional GEM. Los resultados fueron presentados y analizados, junto a un panel de expertos, en una actividad efectuada en el Popular Center de Hato Rey. Los resultados del GEM 2023 sugieren que el ecosistema empresarial en Puerto Rico se ha fortalecido. El estudio reflejó que los niveles de la población puertorriqueña involucrada en

alguna actividad emprendedora temprana continúan en aumento, de 20.4% en 2022 a 22.3% en 2023. Un dato importante mencionado en el estudio es que, en el 2013, la primera vez que se midió esta estadística para Puerto Rico, apenas el 8.3% de los puertorriqueños estaban involucrados en alguna actividad emprendedora temprana. Este estudio fue posible gracias a una subvención del Programa de Aceleración de Empresarial del Banco Popular y del DDEC. En el informe se reconoce la capacidad de nuestros investigadores, así como la importancia de las alianzas estratégicas con el sector privado y gubernamental. Además, ofrece una visión del potencial emprendedor de Puerto Rico y reafirma el compromiso del Recinto de Río Piedras con la innovación y el desarrollo económico del país. Los resultados de este estudio estarán disponibles para el público general a partir de octubre a través del portal <https://gem.uprrp.edu/>.

#### Convenio entre Instituto Cervantes Inc. y la Universidad de Puerto Rico Recinto de Río Piedras

El Recinto de Río Piedras y el Instituto Cervantes suscribieron el 26 de septiembre un histórico convenio que marca el inicio de una serie de colaboraciones entre ambas instituciones, entre las que se destaca la creación de la Cátedra Cervantes, que fue conferida al destacado autor puertorriqueño Luis Rafael Sánchez. El acuerdo fue firmado por esta servidora y el director del Instituto Cervantes (IC), Luis García Montero y tiene como objetivo regular los compromisos entre el IC y el Recinto para la promoción de la lengua y cultura española entre la comunidad universitaria, así como llevar a cabo actividades académicas y culturales complementarias en las instalaciones del recinto más antiguo y emblemático de la UPR.

La Cátedra Cervantes es un honor que destaca a nuestra universidad y la posiciona en el mapa internacional de los estudios cervantinos, al tiempo que refuerza nuestro compromiso con la excelencia académica y cultural. Este honor adquiere mayor trascendencia al tener como catedrático al distinguido escritor Luis Rafael Sánchez, quien cuenta con una exquisita producción de literatura en español.

El IC colaborará con el Recinto mediante la oferta de cursos de perfeccionamiento profesional para profesores de español, cursos de especialización en lengua española y cultura hispana y actividades culturales, así como mediante la organización de eventos en el marco de sus objetivos. El IC diseñará la programación y contenidos didácticos de los cursos que imparta,

centrados en cursos y talleres de formación de profesores, presenciales o a distancia, en la UPRRP. También, entre las actividades contempladas como parte de la Cátedra Cervantes el Luis Rafael Sánchez ofrecerá una conferencia magistral y participará de diversas actividades académicas y culturales. La empresa Metropistas será el auspiciador del Instituto de Cervantes para esta Cátedra en la Isla. El convenio entre IC y el Recinto tiene una vigencia de siete años a partir de la fecha de su firma. La Cátedra Cervantes estará adscrita al Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades.

**Sección B-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 2, Oferta académica y servicios de apoyo para el éxito estudiantil Objetivo 2.1.1: Innovación académica, de creación e investigación

#### Reconocimiento a la Profesora Jacqueline Duprey del Departamento de Drama

La *University Resident Theatre Association* (URTA) reconoció a Jacqueline Duprey, profesora del Departamento de Drama de la Facultad de Humanidades del Recinto, “por su destacada labor en la enseñanza de actuación a estudiantes universitarios subgraduados”. La Profesora Duprey, ha dedicado más de 25 años a la enseñanza, 15 de ellos en nuestro recinto. Anteriormente estuvo alrededor de 10 años enseñando en Fordham University y Hunter College en Nueva York. Actualmente, ofrece los cursos de Actuación 1, 2, 3 y 4, Estilos de Actuación, Taller de Teatro Experimental y Teatro Rodante, donde dirige una puesta en escena como experiencia medular del entrenamiento actoral. Este reconocimiento es el segundo que recibe de la entidad. Para el Departamento de Drama es motivo de gran orgullo, así como para el resto de la comunidad universitaria. Su labor enriquece el desarrollo artístico de sus estudiantes y eleva el prestigio de nuestra Facultad de Humanidades. La ceremonia oficial de reconocimiento será el 20 de enero de 2025 en Chicago, Illinois.

#### Estudiantes de la UHS reciben distinción académica del Programa Nacional de Reconocimiento Hispano

Los estudiantes de duodécimo grado en la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico (UHS), Ana Cecilia Ralat Domínguez y Amat Tort Lugo, fueron recientemente distinguidos por el Programa Nacional de Reconocimiento Hispano (NHRP, por sus siglas en inglés). El NHRP es uno de cinco programas de reconocimiento del *College Board* agrupados bajo el *National Recognition Program*. La distinción es otorgada a estudiantes hispanos de escuela secundaria

que han obtenido un rendimiento académico destacado en el *Preliminary SAT (PSAT)* o en el *National Merit Scholarship Qualifying* o en exámenes avanzados. Según la carta de otorgación, su rendimiento académico les permitió obtener este reconocimiento a nivel nacional, lo que significa que su promedio académico es superior, y su puntuación en las pruebas fue significativamente alta dentro de su grupo demográfico. Por su parte, el director de la UHS, Miguel Hernández Delgado, reconoce que el reconocimiento es un testimonio del talento, la dedicación y el arduo trabajo de estos jóvenes, así como de la excelencia académica que se fomenta en la institución.

### Trigésima Sexta Lección Inaugural del Bachillerato en Artes en Estudios Generales

La Facultad de Estudios Generales del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico llevó a cabo la Trigésima Sexta Lección Inaugural del Bachillerato en Artes en Estudios Generales. La actividad se realizó el 25 de septiembre, en los Anfiteatros 2 y 3 del Edificio Domingo Marrero Navarro de la Facultad. La Lección Inaugural se dedicó a los egresados del Programa de Estudios Universitarios para Personas Confinadas. Para ello, la Dra. Edna M. Benítez Laborde, docente y defensora de la educación en entornos penitenciarios, ofreció la conferencia titulada: *Ni pena ni miedo: Jornadas entre la universidad y la cárcel*. Desde su creación en el año académico 1987-1988, esta lección se ha celebrado ininterrumpidamente. Para la Facultad de Estudios Generales, es una tradición que marca el inicio de cada año académico, además de un espacio para promover la reflexión, el aprendizaje recíproco y la integración entre los miembros de la comunidad académica y cultural.

### Escuela Graduada de Trabajo Social celebra 90 años de compromiso y transformación social

La Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle (EGTSBL), fundada en 1934, conmemora nueve décadas de servicio y educación dedicada a formar profesionales comprometidos con el bienestar y la justicia social. Con una historia marcada por su enfoque en la equidad, la inclusión y la transformación de las comunidades vulnerables, esta institución se ha convertido en referente del desarrollo del trabajo social en Puerto Rico y Latinoamérica.

Desde sus inicios, se transformó en la escuela profesional más antigua de la Facultad de Ciencias Sociales y la segunda escuela graduada del Recinto de Río Piedras. Desde entonces, la Escuela se ha caracterizado por ser pionera en su especialidad. En Puerto Rico, la EGTSBL ha creado importantes ofrecimientos como la primera biblioteca en trabajo social; el primer programa doctoral en la disciplina y la primera revista arbitrada de trabajo social, *Revista Análisis*. Mientras que, a nivel internacional, la institución se distingue como la segunda escuela de trabajo social en Latinoamérica. A lo largo de su trayectoria, las contribuciones de la EGTSBL han sido tan diversas como la variedad de egresados que han pasado por sus aulas durante las últimas nueve décadas, abarcando tres áreas fundamentales: enseñanza, servicio e investigación.

#### XVII Conferencia Conmemorativa Dorothy D. Bourne

Como parte de la celebración de su 90 aniversario, se realizó la XVII Conferencia Conmemorativa Dorothy D. Bourne bajo el tema: *Violencia estructural y su impacto en los derechos humanos: Una mirada desde el trabajo social*. En el transcurso de la actividad se ofrecieron cinco paneles de discusión relacionados con temas como violencia y empobrecimiento, cambios demográficos, salud y uso de sustancias, entre otros. El evento se llevó a cabo el viernes, 27 de septiembre de 2024 en el anfiteatro 1 de la Facultad de Estudios Generales.

#### Exponen la historia de la Tuna UPR

La Tuna del Recinto de Río Piedras invitó a la comunidad universitaria a la *Exposición del Archivo Histórico de la Tuna UPR* celebrada los días 1 al 4 de octubre de 2024, con motivo de la celebración del sexagésimo tercer aniversario de su fundación. Esta exhibición tuvo lugar en la Sala de Proyección del Centro Universitario. Los visitantes apreciaron la historia de la agrupación institucional mediante fotos y premios que se exhibían en la sala. Esto incluyó imágenes de sus viajes, así como fotos de las distintas generaciones de tunos que han llevado la música y el arte del buen tunar dentro y fuera de Puerto Rico, representando nuestra Universidad y país en prestigiosas competencias.

#### Subvención de NSF para establecer Laboratorio de Investigación de Tecnologías Emergentes

La Fundación Nacional de Ciencias (NSF, por sus siglas en inglés) otorgó una subvención de \$325,000 al Centro de Investigaciones Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales del Recinto, fondos que permitirán la creación de uno de los primeros laboratorios en el país dedicados al estudio de tecnologías emergentes, como la inteligencia artificial, los videojuegos y la realidad virtual, así como sus efectos en los seres humanos. Este laboratorio proporcionará un entorno colaborativo para investigadores interesados en explorar el impacto de estas tecnologías en la conducta humana, la salud mental y el bienestar físico. Esta investigación contribuye al campo más amplio de las adicciones conductuales, la salud mental adolescente y los hábitos digitales entre las poblaciones juveniles. Se pondrá énfasis en la integración de estudiantes locales e internacionales, quienes podrán aprovechar este espacio para desarrollar sus tesis y disertaciones bajo la supervisión de expertos en el campo. El equipo de investigación que participa en este proyecto está integrado por los doctores Ismael Castillo, Alfredo Rivas, Alexis Rodríguez, y Yamil Ortíz.

#### LabPOP recibe subvención para realizar su primera encuesta nacional

El Laboratorio Puertorriqueño de Opinión Pública (LabPOP), creado en 2021 para recopilar y analizar las opiniones del pueblo puertorriqueño, recibió una subvención de \$724,347 otorgada por el programa *Build and Broaden* de la Fundación Nacional de Ciencias (NSF, por sus siglas en inglés) para efectuar su primera encuesta nacional. Esta subvención se da en el marco de la celebración de los 80 años de la fundación del Centro de Investigaciones Sociales (CIS) del Recinto de Río Piedras. La subvención de la NSF tiene una duración de dos años, lo que hará posible realizar la primera encuesta nacional de opinión. Esta incluye la contratación de 60 estudiantes que colaborarán en el estudio. La encuesta nacional se realizará en enero y abordará diversos temas relacionados a cómo se percibe la relación entre Puerto Rico y Estados Unidos y otros aspectos sociales y políticos. La encuesta se efectuará cada dos años a fin de lograr una investigación longitudinal. Felicitamos a los profesores Mayra Vélez Serrano y Luis R. Cámara Fuentes del Departamento de Ciencia Política de la Facultad de Ciencias Sociales por este importante logro.

#### Sinopsis obras de Teatro producto de viaje a Ecuador

Un grupo de estudiantes y profesores del Departamento de Drama del Recinto presentaron en el Teatrillo cuatro (4) piezas como producto del 27<sup>mo</sup> Encuentro Teatral en Quito Ecuador del pasado mes de julio. A continuación, una sinopsis de cada una de ellas:

**Umbral de una memoria** — Dir. Michael Rivera — La pieza evoca una transición entre dos estados o realidades, representando un punto de entrada a lo desconocido. En la escena, Alfonso se encuentra en un limbo, un espacio que simboliza su desconexión con el pasado y su búsqueda de identidad. A medida que el entorno le revela memorias olvidadas, se despliega la historia de su vida, permitiéndole entender cómo llegó a este estado liminal. Este proceso de confrontación con su propia historia se convierte en un viaje de autoconocimiento y reconciliación.

**Descosiendo el vientre** — Dir. Thais González — Es una pieza en la que cada integrante profundiza en su relación maternal y expresa la complejidad de ese intercambio recíproco y simbiótico en el que nadie es culpable de que le duele, sino responsable de los que comprende de esa relación. Es una pieza que libera nuestro linaje materno a medida que nos liberamos nosotras.

**Malditos ángeles** — Dir. Skylar Agosto — Una mujer cargada de los secretos oscuros de su familia, nos guía a través de sus recuerdos más dolorosos. A medida que explora su silencio forzado, revela la fragilidad humana y la fuerza con la que enfrentó lo indecible. Con una mirada divina que observa desde lejos, los eventos que marcaron su vida son tratados como parte de la condición humana, inevitable y ordinaria. Esta obra, nacida de la colaboración entre el elenco y enriquecida con las palabras de otros artistas, nos invita a reflexionar sobre las cicatrices del pasado y los ecos del silencio.

**El nido del doctor** — Dir. Rosabel Otón — El texto de trata sobre las dimensiones emocionales del tiempo y la memoria. Es una invocación de los recuerdos como un detonante emocional para sentir la complejidad de estar vivo y mantener una conexión con ese ser amado que ha partido a destiempo, con la esperanza de volver a verlo y escuchar su voz, aunque sea por última vez.

## **Sección C- Asuntos destacados en el Área Prioritaria 3, Responsabilidad Social y vinculación universitaria Objetivo 3.1.2: Colaboraciones interagenciales para el éxito estudiantil**

### Admisión de estudiante confinado al grado académico de Juris Doctor

El estudiante confinado Miguel Ángel Nieves Domínguez fue admitido este semestre la Escuela de Derecho de la UPR, como parte de un acuerdo suscrito entre la UPR y el Departamento de Corrección y Rehabilitación (DCR) viabilizando los estudios universitarios en Derecho. Con esta iniciativa se da un paso significativo en la historia de nuestra institución, al demostrar que la educación es una herramienta poderosa para la transformación y rehabilitación de las personas privadas de su libertad. Este acuerdo no solo reafirma nuestro compromiso con la justicia social, sino que también abre nuevas puertas de esperanza y oportunidades para aquellos que buscan rehabilitarse y reintegrarse en la sociedad. Este es un joven egresado de la primera clase del Programa de Estudios Universitarios para Personas Confinadas, proyecto fundado por el Padre Fernando Picó y que continúa vigente bajo la tutela de la catedrática de la Facultad de Estudios Generales, Dra. Edna Benítez Laborde. Reconozco que la Escuela de Derecho es la única en Puerto Rico y Estados Unidos con un programa de estudios presencial para personas privadas de libertad. Este acuerdo DCR estará vigente hasta julio del 2029 y considera dos admisiones adicionales para agosto de 2025 y 2026.

### Egresada juramenta como coronel del Air Force

En ceremonia celebrada en el edificio de Estudios Aeroespaciales del Recinto, la teniente coronel Leria M. Díaz se promovió al rango de coronel de las Fuerzas Aéreas de los Estados Unidos. En la ceremonia que estuvo rodeada de familiares, amigos, compañeros de servicio y estudiantes, la nueva coronel recibió su ascenso en el mismo lugar donde inició sus estudios universitarios y su viaje profesional. Fue en el Recinto donde ella, descubrió su pasión por las Fuerzas Aéreas, al participar del programa de Ciencias Aeroespaciales del Cuerpo de Entrenamiento de Oficiales de Reserva de la Fuerza Aérea (ROTC, por sus siglas en inglés) y el apoyo de mentores que la guiaron durante sus años de formación. La egresada solicitó que su ceremonia de ascenso se realizara en el recinto a fin de compartir este evento especial con su familia y devolver de alguna manera lo que la universidad hizo por ella. Este reconocimiento a su destacada trayectoria en las Fuerzas Aéreas, es un tributo a su capacidad de liderazgo, su conocimiento en

administración financiera y su capacidad para abrir caminos para otras mujeres y latinas que aspiran a seguir sus pasos.

**Sección D-** Asuntos destacados en el Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Objetivo 4.1.1: Alianzas colaborativas y gestión sustentable

El Recinto de Río Piedras firma acuerdo con el Gobierno para beneficio de la comunidad sorda de Puerto Rico

El Recinto de Río Piedras a través de la División de Educación Continua y Estudios Profesionales (DECEP) con la Oficina de Enlace de la Comunidad Sorda con el Gobierno de Puerto Rico, y como parte del proceso de implementación de la política pública establecida en la Ley 22 del 5 de agosto de 2022, estableció un acuerdo para desarrollar un currículo de capacitación tanto para el sector público como privado en materias relacionadas a la cultura de la comunidad sorda, sistemas electrónicos especializados de video relevo para comunicaciones telefónicas visuales, administración de contratos y lenguaje de señas. Estas capacitaciones estarán bajo ALI OARTH y fondos CDBG.

Mediante este proyecto que comenzará con empleados del Departamento de la Familia y tendrá una vigencia hasta el 30 de junio de 2025, se iniciará un crucial proceso de transformación que familiarizará a los servidores públicos con la cultura y necesidades de la comunidad sorda del país, mientras cumplen con el requisito de ley. Por su parte, el licenciado Juan José Troche Villeneuve, director ejecutivo de la Oficina de Enlace de la Comunidad Sorda con el Gobierno de Puerto Rico y de la Defensoría de Personas con Impedimentos (DPI), destacó la importancia de esta iniciativa en unión al principal centro docente de Puerto Rico. Además de la capacitación a los servidores públicos, la DECEP a través del Centro de Capacitación Laboral ofrecerá de forma gratuita a familias de escasos recursos económicos que cumplan con unos criterios de elegibilidad, el Certificado Profesional en Lenguaje de Señas, como otra forma de beneficiar a las comunidades.

## Gerencia de Proyectos Especiales, Desarrollo y Exalumnos

A través de la esta oficina se gestan donativos a las distintas cuentas del Recinto. Cada donativo cuenta e impacta la vida de nuestros estudiantes. Por medio de ellos otorgamos becas, desarrollamos programas académicos innovadores, mejoramos la infraestructura tecnológica y las facilidades físicas. La Oficina de Finanzas reporta que del 1 al 30 de septiembre de 2024 ha ingresado la cantidad de \$22, 341.22 por concepto de cuentas DECEP – STRIPE. Por otra parte, el Primer Torneo de Golf de *UPR Foundation* para Becas de Estudiantes aportó \$7,400.00 para becas del Recinto de Río Piedras. El segundo evento pro fondos becas para estudiantes será próximo el 19 de diciembre de 2024.

Para continuar con los esfuerzos de desarrollo y donativos, Oficina sigue brindando apoyo al Decanato de Estudiantes en la organización de la Carrera 5K a llevarse a cabo 17el noviembre 2024 ofreciendo contactos de patrocinadores. Se continúa realizando gestiones para participar en el *GivingTuesday, 2024*; así como mayor presencia en las redes sociales, y el establecimiento de formularios en QR code para que los exalumnos que visiten nuestras oficinas de servicio puedan acceder a la información de contacto y aumentar nuestro banco de exalumnos para futuras actividades filantrópicas.

### **NOMBRAMIENTOS DE CONFIANZA**

1. Jorge Joglar Cabrera, Ayudante Especial para Asuntos Administrativos, Rectoría
2. Zenaida Ramos Ramos, Coordinadora de Programa en funciones de Directora Interina en el Departamento de Noticias de Radio Universidad adscrito a la Facultad de Comunicación e Información

### **OTORGACION DE NOMBRAMIENTOS DE PLAZAS DOCENTES**

A continuación, se presenta la lista de plazas probatorias nombradas efectivas al mes de septiembre del primer semestre del año académico 2024-2025.

1. Dr. Carlos H. Villa Loaiza- Contabilidad, Facultad de Administración de Empresas

**Sección E-** Normativa de Rectoría alineada al Área Prioritaria 4, Gestión sustentable, efectividad y eficiencia Meta 4.2, Objetivo 4.2.2, Practicar una gerencia institucional efectiva y eficiente

## CARTAS CIRCULARES

1. Deceso de Santos “Penco” Vázquez, 24 de septiembre
2. Renovación del Campus Institucional de IBM SPSS para el Año Académico 2024-2025, 25 de septiembre
3. Resultado de Elección del Representante de los Participantes Activos No Docentes del Recinto de Río Piedras ante la Junta del Sistema de Retiro de la UPR 2 de octubre
4. Grupo de Apoyo Psicoeducativo: Uniendo Memorias y Corazones, 2 de octubre
5. Prevención de Conducta Suicida: Entrenamiento en Habilidades de Intervención, 4 de octubre
6. Celebración del Mes del Cooperativismo, 4 de octubre
7. Día Internacional de Acción por la Integridad Académica, 4 de octubre
8. Deceso Amarylis Alméstica Rivera, 8 de octubre
9. La escuela maternal de la Facultad de Educación recibe prestigiosa Acreditación Cognia, 8 de octubre
10. Adiestramientos Mandatorios para Personal de Seguridad, Junta de Disciplina, Personal Adscrito a la Oficina de Título IX y del Decanato de Estudiantes para la Prevención de Violencia de Género en las Universidades, 9 de octubre

Estos documentos están disponibles en el siguiente enlace: <https://www.uprrp.edu/category/circulares/>



Angélica Varela Llavona, Ph. D.

Rectora